
❷ 休憩場所を分けるなどの配慮があり，

不安に感じることはなかった。

❸ 評議室のソーシャルディスタンスが保

たれていた。マスクで口元が見えず，小さ

い声だと理解しづらいと感じた。

❺ 公判や評議について特に問題は感じな

かったが，検温結果については記録化して

おいた方が良いと感じた。

❻ 換気等の感染拡大防止対策は十分にと

られていたと思う。

❶ 国民が裁判の流れを監視するという点で

も裁判員裁判は意味のある制度だと思う。

❷ 報道で見聞きする事件について，他人事

ではなくなった。

❸ 報道だけでは知り得ない背後にある事実

を知ることができた。

❹ 法律を知らず緊張したが, 素晴らしい体

験をさせていただいた。

❺ 人の一生を決めるのは大変だったが, 一

つの事件を色々な方向から見て考えるという

今までにない貴重な経験ができた。

❻ 審理中は葛藤などがあり大変だったが，

同じ気持ちを共有する裁判員の存在や裁判官

からのメンタルケアに支えられ, 無事最後ま

で務めることができた。
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裁判員経験者❸ ５０代男性

裁判員経験者❹ ６０代女性
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全般的な感想

司会者 小野寺健太（福島地裁郡山支部判事）

裁判所の新型コロナ対策について

❶ 職場では無給の特別休暇を取得した。

❷ 会社には出勤を免除してもらえた。家庭での小さな子どもの世話については妻を頼る
ことになった。

❸ 経営者の立場からの意見になるが，期間中は部下に対する詳細な説明ができず，疑問
を持つ者もいたのではないかと思う。日程や内容についてより具体的に，例えば「冒頭陳
述」とは法廷で何をすることなのかといったことが伝われば，会社として部下を送り出し
やすいのではないか。

❺ 職場では有給の特別休暇を取得できた。精神的な面でも裁判所から頻繁に連絡をいた
だくなどで大きな負担は感じなかった。

❻ 裁判所から送付された「裁判員候補者の雇用主・上司の皆様へ」という書面を職場に
提出したところ色々と相談に乗ってもらえた。

参加にあたっての負担（仕事・家庭・精神的負担など）

※ 以下の数字（❶～❻）の表記は，それぞれ裁判員経験者❶～❻の発言を示しています。



❷ １８歳，１９歳でも自分の意見を言えると思うし，裁判に意識を向けてもらうという
点でどんどん参加してほしいと思う。

❹ 参加自体は良いことと思うが，学業との関係で環境が整備されれば参加はしやすくな
るのではないか。

❺ 自分の意見を持つことの大切さを学ぶことができた。人生がより豊かになると思うの
で若い人こそ経験してほしい。

❶ 過去の判例にとらわれない一般人の感覚が反映される制度であることが改めて意識付
けられた。貴重な経験だったので，他の人にも勧めたい。

❷ 貴重な経験で再度通知が来ればまたやりたいと思っている。友人や家族には絶対に参
加した方が良いと伝えている。参加する前は，裁判官には固いイメージを持っていたが，
会ってみると同じ目線で話をしていただくなど良い人ばかりだった。構え過ぎずに参加し
てみてほしい。

❸ マスコミ報道等に表れる事実の裏側，事件の本質を見て，きちんと判断するという経
験は非常に大きいものだった。日頃の考え方を振り返る良い機会になると思うので，どん
どんやっていただいた方が良いと思う。

❹ 責任感や緊張感はあったが，良い勉強になった。

❺ 異なる年代の方々と一つの物事に対し，色々な角度から検証，確認をするという普段
の生活では中々できない経験ができた。裁判官は，裁判員が自分の意見を言えるように同
じ目線で話すなど心配りをしてくれた。

❻ 精神的負担など参加に不安を感じる方もいると思うが，裁判官等がサポートをしてく
れるので気負わず参加してほしい。

❶ 量刑の資料を参照する場面で，過去の事例にとらわれない判断があってもよいのでは

ないかと感じた。

❸ もう少し時短ができないかと感じた。全員が揃ってスタートではなく，前段階の説明

など個々人で用意できることもあるように思う。

❻ 裁判所にはあまり足を運ぶ機会がないので，市役所などに裁判員裁判に関するチラシ

などを置くと良いのではないか。精神的負担など裁判員裁判は大変だというイメージを持

つ人が周りにはいるので，精神的な面でのサポート体制に関する周知をもっとすると良い

と思う。

これから裁判員になる方へのメッセージ

裁判員の年齢引き下げについて

改善点について

❷ 分かりにくさは感じなかった。ただ，複数の証人の話を聞いた後に，先行して尋問した証人の

話を再度聞きたいと思ったが，それができなかったところは気になった。

❹ 分からない言葉や事柄については裁判官がフォローしてくれた。法律の知識がなくても自分

の意見は十分に言えたと思っている。

❺❻ 検察官や弁護人の資料が分かりやすかった。見やすく，また，素人が見ても分かるような

言葉遣いがされていると思った。事案の概要もすぐ理解できた。

公判審理についての感想


